

Zeitschrift: Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 36 (1983)
Heft: 1: Archives des Sciences

Rubrik: Assemblée générale annuelle : du 9 février 1983

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU 9 FÉVRIER 1983

sous la présidence de M. Gilbert BOCQUET, président

RAPPORT DU PRÉSIDENT POUR L'EXERCICE 1982

Il y a deux ans, à pareille époque, le président Charles Ducloz traduisait son inquiétude: nos traditionnelles conférences destinées à nos membres et au public connaissaient de moins en moins de succès. Il recommandait la recherche de solutions à la fois plus efficaces et plus populaires.

Au cours des deux années passées, votre comité s'est efforcé de mettre en place une structure nouvelle.

C'est ainsi que la conférence traditionnelle de printemps s'est vue remplacée par une excursion. C'est ainsi également que nous nous sommes retrouvés au Vallon de l'Allondon en mai 1982. Le but recherché est un meilleur contact entre les membres de notre société. Pour ce faire, l'excursion ne doit pas être trop lointaine; elle doit offrir une partie scientifique sérieuse; enfin, l'aspect social et agréable ne doit pas être oublié. Je pense que nous restons dans la ligne des recommandations de la Société helvétique des Sciences naturelles, puisque les sociétés cantonales sont supposées favoriser la circulation des idées à l'intérieur de l'Université.

Quant à la conférence d'automne, il a été décidé de la remplacer par un colloque. Celui organisé en novembre 1982 par le Professeur Alain Gallay (l'habitat lacustre préhistorique) a certainement été un succès. Ce sont plutôt des sujets d'importance locale ou régionale qui doivent être abordés; des problèmes pratiques peuvent aussi être choisis, ce qui sera le cas en 1983 avec une réunion des rédacteurs de publications scientifiques suisses. L'idée est d'éviter le symposium international et de préférer des sujets susceptibles d'accrocher le public.

A ce propos, il s'est avéré relativement facile d'intéresser les journaux: il suffit de leur faire parvenir assez tôt une documentation sur le colloque préparé. C'est alors dans la partie rédactionnelle que nous pouvons voir paraître l'annonce de nos manifestations. Il faudra toutefois perfectionner notre prise de contact avec le public au travers de sociétés diverses, des journaux et des instituts universitaires.

En ce qui concerne notre assemblée annuelle, je dirais volontiers qu'elle est irremplaçable. La foule ne s'y presse pas, mais c'est toujours une soirée appréciée,

peut-être même en vertu de son caractère formel. Nous la garderons telle qu'elle est, y compris la modeste réception qui lui fait suite.

Votre comité propose une modification des statuts qui touche essentiellement les charges de secrétaire administratif (supprimé) et de trésorier, en raison de la possibilité d'utiliser dorénavant l'ordinateur de l'Observatoire. Il nous est possible ainsi de dégager un poste, et nous vous proposons de créer celui d'archiviste. En effet, au cours de bientôt 200 ans d'histoire, notre société a accumulé des documents certainement très intéressants sur l'histoire des sciences à Genève, ainsi que sur le développement de notre Université. Ces archives ont été déposées à la Bibliothèque publique et universitaire jusqu'en 1953. Elles sont en tout temps consultables. Depuis 1953, les archives ont accompagné par contre nos différents présidents. Il est temps d'y mettre bon ordre, afin que l'ensemble des documents concernant la Société de Physique et d'Histoire naturelle soit consultable.

Comme premier archiviste, nous proposons le Professeur Charles Ducloz.

Il existe un certain flou sur les origines de notre société. Elle fut fondée dans les années 1790, et c'est cette dernière date que nous retenons. C'est pourquoi votre comité à présenté à la Société helvétique des Sciences naturelles la demande d'héberger la session annuelle de 1990. Cet honneur nous a été accordé sans difficulté.

Il est certes encore trop tôt pour entamer les préparatifs. Il faudra cependant penser assez vite à la publication qui marquera le bicentenaire de la Société de Physique et d'Histoire naturelle.

J'ai soulevé par ailleurs une question accessoire, celle du chalet d'Henri-Albert Gosse, au « Mont Gosse » sur Mornex. Cette charmante et étonnante construction de bois menace hélas de tomber en ruine. Il faudrait entreprendre des réparations, qu'il est difficile d'estimer. On pourrait s'attendre à une facture atteignant Fr. 120.000 ou Fr. 150.000.

C'est en face de ce minuscule chalet, dans le pavillon « berceau de la Société helvétique des Sciences naturelles » que celle-ci fut fondée en 1815. Il nous a donc paru impossible de laisser cet édifice, pour nous historique, se dégrader sans agir. Le problème sera de trouver l'argent. Votre comité a créé une commission composée de MM. Ducloz, Deferne et moi-même, qui prendra les contacts nécessaires avec la famille, avec la Société helvétique des Sciences naturelles ainsi qu'éventuellement avec les autorités françaises. Les premières réactions de la SHSN sont encourageantes, encore qu'elles traduisent un certain embarras quant à l'aspect pratique et budgétaire d'une éventuelle rénovation. La famille n'y semble pas opposée non plus et le premier pas serait de mandater un architecte pour une expertise.

Je ne sais si nos concitoyens se laisseront émouvoir par la maisonnette du Mont Gosse. En ce qui me concerne j'y suis sensible... et fier d'être Genevois! N'avons-nous pas en effet inventé avec Toepffer les bandes dessinées? avec Schweppé, le Wurtenbergeois employé d'Henri-Albert Gosse, les « soft-drinks » et avec Gosse lui-même et son chalet « dînette » les habitations secondaires?

Quelques faits, quelques chiffres :

Communications scientifiques : 2 séances avec 6 communications réparties comme suit: biologie 4, histoire des sciences 2.

Conférences, colloque et excursion :

- Conférence du professeur Jean-Pierre Bargetzi: Peut-on fabriquer un enzyme sur mesure?
- « L'habitat lacustre préhistorique », colloque organisé par le prof. Alain Gallay.
- Excursion au vallon de l'Allondon, avec environ 40 participants, sous la direction de MM. Aeschimann, Ducloz et Vuagnat.

Quatre séances de Comité.

Effectifs de la Société :

- Au 31 décembre 1981: 154 membres ordinaires, 8 membres honoraires.
- Au cours de 1982: 1 nouveau membre honoraire: M. Werner ARBER; 4 nouveaux membres ordinaires: M^{me} Marie-Louise SCHURCH, M. Jean-Pierre BARGETZI, M. Michel DESCHAUX, M. Michel DETHIER; 2 démissions: M. Urs Roos, M. Daniel BRAEM; 3 décès: M. Eugène WEGMANN, ancien membre honoraire, M. Théodore POSTERNAK, M. Henri PAILLARD.

En outre 6 membres furent exclus de la SPHN pour non-paiement de cotisations depuis plusieurs années.

Etat au 31 décembre 1982: 148 membres ordinaires; 8 membres honoraires.

Prof. G. BOCQUET

Président

